
補助金を活用し、れんがどおりでイベント開催。
集まっていた若者・子どもたちの笑顔を表紙に。
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呉市のお店応援‼
キャッシュレスでお得キャンペーン
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第 2 弾で事業効果を感じたので
ぜひ、第 3 弾を開催してください！

● 第２弾の効果
　事業の開始当日から変化がありまし
た。当初は PayPay の利用が多かったの
ですが、８月頃から、d 払いと auPAY
の利用が増えました。当店は、対象ペ
イメントの３種類を取り扱っており、
すでに PayPay の利用上限に達した人が
増える中、途中から、d 払いと auPAY
の使用が増加し、消費促進につながっ
ていると感じました。

● キャッシュレス決済の利用割合
　第１弾では、現金とキャッシュレス
決済の利用が半々でしたが、第２弾は、
キャッシュレス決済の利用が圧倒的に
多く、売り上げの 8 割をキャッシュレ
ス決済が占める日もありました。

● 開始時期
　第１弾は、１年で最も忙しい年末か
らの開始で大変でしたが、第２弾は、
人の動きがあまりない７月末からの開
始で、ちょうど新型コロナの波が落ち
着いたナイスタイミングでした。

特 集
呉市のお店応援 !!
キャッシュレスでお得キャンペーン

♯ 3

　新型コロナウイルス感染症拡大による外出自粛等の影響を大きく受けている
市内の事業者（小売・サービス・飲食・タクシー等）を支援するため、市内の
対象店舗でキャッシュレス決済を利用した場合、決済額の最大 20%が還元さ
れるキャンペーンが実施されました。今回は第２弾で、第１弾（令和３年 12
月１日から令和 4年１月 16日に実施）の経験を生かしたことから、当初の見
込みより多くの利用があり、事業予算が不足する可能性が出てきたため、10
月臨時会において、１億 5,000 万円を増額し、実施期間まで継続されました。
　事業の効果を知るため、広報委員会の阪

さ か

井
い

副委員長、梶
か じ

山
や ま

委員、井
い

手
で

畑
は た

委員
が呉中通商店街振興組合や商店を取材しました。

■ 事業概要
① 予算額
　 ５億 3,500 万円（補正：１億 5,000 万円を含む）
② 対象店舗
　 呉市内でキャンペーンに参加した店舗（サービス業・小売業等）
③ 対象のキャッシュレス決済サービス
　 au PAY・ｄ払い・PayPay
④ キャンペーン内容
　 対象店舗で、対象のキャッシュレス決済サービス
　 を利用すると、 決済額の最大 20％を還元
⑤ 付与上限（1 決済サービス事業者あたり）
　 １回当たり上限：　2,000 円相当
　 期 間 中 最 大：10,000 円相当

実施期間：令和４年７月 16 日～ 10 月 31 日

● 高齢者の利用
　高齢者にもキャッシュレス決済を利
用してもらえる工夫として、スマホ講
座を開催しました。今回の利用上限の
１万円（２割還元）が高齢者の心にも
刺さったようです。私が代表を務める

「ペアーレれんがどおり」の教室の利用
料がちょうど 1 万円前後なので、キャッ
シュレス決済を利用する人が増えてい

ます。本事業だけでなく、ペイメント
が実施する PayPay ジャンボなどのイベ
ントによる相乗効果も感じています。

● イベントでの活用
　消費喚起事業の還元率の影響もあり、
日用品店よりも、高価な時計店や刃物
店などでの利用が多かったです。また、
イベントの露店でも、QR コードを掲示し
決済できるようになり、徐々に利用が広
がっています。店側としては、キャッシュ
レス決済の利用手数料は多少気になり
ますが、PayPay 銀行だとすぐに現金化
できるためメリットも大きいと感じて
います。 　今、商店主は電気代高騰に困ってい

ます。これからも、商店街の実態に即
した呉市の支援策に期待しています！

　毎週上がってくる決済額の報告が右肩上がり
で驚きました。市民の皆さんが、スマホのキャッ
シュレス決済を使って買い物していただいたこ
とに感謝しています。キャンペーン参加店は、
最終的に 1700 店を超え、地元でも便利に買
い物ができることを知れたのではないでしょう

か。お店にとって、新たな出会い
が今後のお付き合いにつながるこ
とを願っています。より多くの方々
がデジタル化の恩恵を享受できる

よう、今後の政策に、今回お
聞きした声や、収集したデー
タを生かしたいと思います。

事業効果が数字で表れた事業 !!

■ 第２弾での工夫３点 !!

❶１回当たりの限度額を引き上げ
　　（１回当たり 2,000 円相当を付与） ❷周知・実施期間を延長 ❸対象店舗を分かりやすく

　付与上限の引き上げによりお得感が
大きくなり、少し高価な商品が売れる
傾向にありました。また、今回のキャ
ンペーンをきっかけに、新たな顧客の
獲得や店を知ってもらうきっかけに
なったと聞いています。

　事業の周知期間を延長し、出前トー
クや各種会合に出向いて、市民や事業
者に事業内容の説明や、携帯電話会社
の協力により、スマホの使い方講座を
開催するなど周知に努めました。
　また、実施期間は、全国的に 1 カ月程度
ですが、それより長い 3.5 カ月としました。

　実施期間中、キャンペーン対象店舗
はホームページに掲載していました
が、スマホ操作が苦手な人や事業を知
らない人も対象店舗がすぐ分かるよう
に、キャンペーンののぼりを対象店舗
に設置しました。

呉中通商店街振興組合 商店主にインタビュー！柑
かん

橘
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新型コロナの収束はまだ見込めません
が、本事業は、市民の外出機会の創出につ
ながったと感じており、第３弾の実施があ
れば、飲食店としては嬉しいです !!

● 飲食店にとってどんな事業？
　キャッシュレス決済キャンペーンの
対象店舗であるかとの問い合わせから
来店につながっていると感じたことが
多々あり、飲食店としては、メリット
しかない事業だと思います。現在、売
り上げは伸びていますが、新型コロナ
が落ち着いたから伸びているのか、こ
の事業の効果なのかは数値で明確にで
きませんが、対象のキャッシュレス決
済を利用される方が多いと感じました。
当店は、本事業の対象ペイメント３社

（auPAY、d 払い、PayPay）をはじめ、
交通系の IC カードやクレジットカード
等を取り入れており、ほとんどの支払

い方法に対応しています。この機会に、
キャッシュレス決済がより普及すると
嬉しいです。

■ 事業効果を数字で見てみよう !!（※ 速報値） 決済額　約 27 億 9,000 万円

年代別 地域別業種別

■ 取材を終えて

炭火焼肉 ごろう呉店 黒毛和牛専門店

｜ interview
｜

エリアマネージャー

前
まえ

原
はら
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しん

也
や

  さん

梶
かじ

山
やま

委員阪
さか

井
い

副委員長 井
い

手
で

畑
はた

委員

　新型コロナの感染拡大により緊急事態
宣言が出され、商店街等の売り上げが激
減し、本市の経済も失速を余儀なくされ
ました。今回、取材先の商店や担当者か
ら喜びの声をいただき、大盛況のうちに
終了を迎えた事業でした。想定を大幅に
超える決済額に驚きました！

　今回の第２弾は、前回の反省を踏まえ
て実施され、時期や還元額も店舗や利用
者にとって、大変メリットとなる施策で
した。３年にわたるコロナ禍で落ち込ん
でいる市内経済には、今後も呉市独自の
消費喚起対策として継続的に行うことも
有効ではないかと感じます。

　 「キャッシュレスでお得キャンペーン」
が商店街の振興に有効活用されているこ
とを実感しました。特に、高齢者のスマ
ホ教室を行うなど、誰でも本事業を活用
できるような工夫もされており、嬉しく
なりました。これからもより効果的な事
業が行えるように提案していきたいです。

・利用者年代は、40 代・50 代が多く
全体の半数を占めた

・高齢者（60 代以上）の利用も多く、高
齢者のキャッシュレス推進にも寄与した

・若年層（20 代）より、高齢者（60
　代）の利用が上回った

・小売業（家電・ガソリンスタンド等）
を筆頭として、高額商品を扱う業種
の利用が多かった

・小売サービスほかや飲食店での利用
がほぼ全体を占めた

・利用者の７割以上を呉市民が占めた
・呉市外の利用割合が、約３割を占め

ており、呉市への誘客などにつな
がった

※出典　事務局（株式会社博報堂関西支社）調べ

■■ 議会はココが気になった !!

● 第 20 回　呉市立中学校「ふれあい夢議会」を開催

● 議員提案された呉市議会議員定数条例の改正案（定数削減）を否決

『呉市の中学校で「おもてなし」クリーン活動』

『呉スタンプラリープロジェクト』　11 月５日に、呉市立中学校「ふれあい夢議会」が
「地域に貢献するためにできること　～私たちが考え
たこと～」をテーマに開催されました。市内中学校の
代表生徒 26 人が、議員や市職員の役に分かれて、実
際の本会議さながらの事業提案、質疑、採決などを行
い、２事業の提案が可決されました。可決された事業
は、市の予算を活用して、実際に実施されます。

　一部会派から、現行の議員定数 32 人から２人を削減する条例改正案が 12 月定例会で提案され、否決され
ました。提案会派は定数に関する市民アンケートを実施し、結果、約７割の人が「議員定数を削減すべき」と
の意見であったなど説明し、「市の財政状況を見ると、議会もスリム化する必要がある」と訴えましたが、定
数維持を訴える会派からは、「議員を減らせば広範な市域の声が届けにくくなる」等の声が上がりました。こ
れまで、議会運営委員会などで議員定数の在り方について協議を重ねてきましたが、結論は見送られています。

「地方議会人」に呉市議会だよりが取り上げられました !!

　株式会社中央文化社が発刊する「地方議会人」の連載コラム『市町村議会広報クリニック』
に、呉市議会だよりが取り上げられました。アドバイザーの吉

よし

村
むら

潔
きよし

氏からは、災害復旧をテー
マとして市民と安全・安心の共有ができる特集にした点などを評価いただきました。
　また、広報に唯一の近道はなく、基本は市民との接点拡大にあるため、住民の声を取材
するなど、広報・広聴の連携も選択肢の１つであること等のアドバイスをいただきました。
　引き続き、より市民の皆さまに手に取っていただける広報紙となるよう頑張ります !!

　呉市内の全中学校の生徒会が中心となり、期間中
に近くの観光地の清掃ボランティアを行う。美しい
まちづくりにより地域の住民や観光客に喜んでいた
だき、産業観光都市である呉市の魅力をさらに向上
させ、PR を行う。

　中学生がスタンプのデザインを考え、呉市の３カ
所にスタンプを押せるポイントを設置し、スタンプ
ラリーを実施。期間中に達成できた参加者には、オ
リジナルのプレゼントを送付し、呉市の良さを再確
認してもらったり、新たに呉市の魅力に気づいても
らったりする。

可決

可決

～20 代

30 代
飲食店

小売サービスほか
（ファッション・美容・百貨店・家電・
ガソリンスタンド・病院・医療等）40 代 呉市

広島市

その他

50 代

60 代～

旅行・宿泊
東広島市
江田島市
竹原市交通

　本事業は、令和４年７月 16 日から実施され、
９月には、一時利用が落ち込んだものの、最終
月の 10 月は大幅に回復し、事業実施期間中で
最高額の約８億 7600 万円の決済額となりまし
た。本事業の決済額の合計は、約 27 億 9,000
万円となり、当初の予想を上回る経済効果があ
りました。本事業を通して収集された実数値を、
今後予定される呉駅周辺地域総合開発などの呉
市のまちづくりや、観光振興等に生かすことも
考えられており、新たな施策の実施には、呉市
議会も要望や意見などを伝えていきます。

1,000,000,000
月別決済状況

200,000,000

400,000,000
418,359,344

7 月

777,320,581

8 月

719,199,988

9 月

876,018,378

10 月

600,000,000

800,000,000

0

（単位：円）
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宿泊者の増加に期待！置き去りを防止し子どもの命を守ります！

Q：選定委員会で、ビルックス・JTB 共同企業体が選定
された理由を伺います。

A：同企業体は、選定審査の中で、「管理経費の縮減が
図られるものである」という項目の評価点は低かったも
のの、そのほかの項目も含めた合計得点で、他応募者の
得点を上回ったため、指定管理者の候補者として選定さ
れました。

県民の浜ほか５施設を管理する指定管理者が決定されました！送迎用バス等への子ども置き去り防止対策等に支援します！

呉市への旅行者に宿泊助成とクーポン助成を実施します！
12月定例会 議案審議

呉市で決まった 37 件

〈議第 114 号〉公の施設の指定管理者の指定について〈議第 130 号〉令和４年度呉市一般会計補正予算（第９号）

指定期間：令和５年４月１日～令和 10 年３月 31 日（５年間）

HPはコチラ！

　県民の浜、かまがり自然体験施設（２施設）、コテージかま
がり、かまがり温泉やすらぎの館およびスポーツ施設（１施設）
の計６施設の指定管理者（ビルックス・JTB 共同企業体）が
指定されました。

Q：送迎用バス等への置き去り防止装置の設置と見守り
タグの導入について、支援対象を伺います。

A：県が助成する幼稚園を除き、保育所、認定こども園、
小規模保育事業所および事業所内保育所が対象となりま
す。本市では、子どもの安全対策を強化し、子どもと保
護者の不安を解消するため、設置が義務化されていない
小学校の送迎用バスも対象とします。

予算額　2,898 万円

　送迎用バス等への子ども置き去り防止装置の設置や、子ど
もの見守りタグの導入に対して助成します。

議案名と結果は呉市議会ホームページで！
　呉市議会ホームページでは、議案名や議案資料、また、議員別賛否も掲載しています。
右記のQRコードを読み込んでいただき、ホームページをご覧ください。

CHECK!

▪ 市長提出案件・・・・29 件
▪ 委員会提出案件・・・・３件
▪ 議員提出案件・・・・・２件
▪ 請願・・・・・・・・・３件

会　期
12 月５日～ 12 月 16 日

呉で観光を楽しもう！

〈議第 118 号〉令和４年度呉市一般会計補正予算（第８号）

Q：呉市の旅行支援割は、県の「やっぱ広島じゃ割」とセッ
トで使えますか。

A：やっぱ広島じゃ割とセットで使うことは可能です。
呉市の助成も、県と同様で、ワクチンの３回目接種済証、
または、PCR検査などの陰性証明書が必要となります。
助成方法は、対象の旅行商品から 1,000 円を差し引いた
形での販売を想定していますが、今後、旅行会社の声も
聞き、簡潔な方法で進められるよう検討します。

予算額：8,400 万円
（旅行者 1 人当たり宿泊助成 1,000 円＋クーポン 1,000 円）

　観光需要の回復を図るため、呉市への旅行者に、宿泊助成
とクーポン券の配布を行い、市内飲食店や小売店への誘導を
行います。（実施予定：令和５年３月10日～４月29日）
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進行する人口減少問題 乳幼児等医療費助成制度の拡充 産業団地確保と観光振興 市有財産活用の方向性
市民フォーラム

光
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仁友会
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　議員

議員：市長が目指す方向性
　今後も厳しい財政状況が予測される中、
市が保有する土地や建物などの財産を効率
的・有効的に活用したまちづくりが必要と
考えます。例えば、青山クラブ、桜松館、
旧五番町小学校などは中心部にありながら
未活用となっています。市有財産の活用を
どのように推進していくのか市長の思いを
伺います。

市：呉駅周辺地域総合開発をはじめ、大
和ミュージアムのリニューアル、ミツトヨ
スポーツパーク郷原の産業団地への転換な
ど、市が所有する財産の有効活用に取り組
んできました。現状で未活用の財産につい
ては、財産の個性に応じて、適切な時期に
活用方針等を定めたうえで、呉市のまちづ
くりに有益となる活用方法を検討していき
ます。

議員：スポーツ施設再配置の進め方
　ミツトヨスポーツパーク郷原の売却によ
るスポーツ施設の再配置が計画され、関係
者は不安を抱いています。スポーツ施設再
配置の理念と具体的な進め方を伺います。

市：「いつでも・どこでも・だれでもスポー
ツに親しめるまち呉」の実現を目指した再
配置により、スポーツの振興と活気ある呉
市のまちづくりに結びつけられるよう進め
ていきます。再配置は、機能移転を基本と
しながら、場所や仕様などを競技団体や利
用者の方々と一緒になって検討し、来年 6
月を目途に素案をまとめます。

議員：呉市が活気を取り戻すため
　日鉄閉鎖後の影響が大変心配されます。
企業の誘致等が必要な中、雇用の確保、人
口減少の抑制と地域経済の活性化に寄与す
る産業団地の確保に、産業部だけでなく全
庁を挙げて取り組む必要があると考えます
が、今後、どのように取り組まれますか。

市：産業団地の確保は必要であると考えま
す。今後の事業用地の確保に向けては、企
業のニーズの把握、造成や公有地の活用な
ど様々な手法を検討するとともに、開発行
為の許可等の手続きや、道路・上下水道施
設のインフラ整備などの要件を全庁的に検
討し、施策の方向性や今後の財政見通しな
ども考慮し、政策判断を行っていきます。

議員：今後の呉市の観光推進
　呉市の観光と野呂山の活性化について、
今後の取り組みを伺います。

市：呉市、呉地域観光連絡協議会、呉商
工会議所、呉広域商工会、呉観光協会、く
れ産業振興センターの６者が定期的に集ま
り、今後の方向性や新たな取り組みについ
て議論し、新たな観光振興体制の構築に取
り組んでいきます。
　野呂山の活性化に向けて、昨年度のモニ
タリングキャンプや今年度のニーズ調査の
結果をもとに、ハード・ソフト両面を見直
し、野呂山でしか味わえない付加価値の高
いサービスや体験等、魅力を高める内容を
具体的に検討します。

議員：働く世代が安心して子育てできるまち
　呉市の現状を考えると、子育て世代の負
担軽減を図ることが効果的です。中でも、
移住・定住に乳幼児等医療費助成制度の充
実度を調べて、居住先を選択するケースも
少なくありません。
　本市の医療費助成制度は、一部自己負担

（１回 500 円）で、通院・入院助成をゼロ
歳から小学６年生まで、入院助成を中学１
年生から３年生までとしており、所得制限
があります。県内の 23 市町では、３市５
町が入院・通院助成の対象を高校生まで（一
部自己負担あり）とし、そのうち、３市２
町は所得制限がありません。子どもや若い
世代への投資は、人口減少を食い止められ
るため、乳幼児等医療費助成制度の充実を
考える時期ではありませんか。

市：乳幼児等医療費助成は、県の補助制度
を活用し、子どもの健全な成長を支え、併
せて子育て家庭の経済的負担の軽減をする
制度です。また、子育て世帯は購買力が高
く、子どもが育つまでたくさんのお金を使
うため、子どもの医療費を市が助成し、家
計の負担を軽減することで、市内消費や幅
広い税収増にもつながります。
　これまでも、国や県に対して、全国一律
に子どもの医療費を無償化する制度の早期
創設を要望してきましたが、前回の制度拡
充から５年経過し、周辺自治体の状況を勘
案し、さらなる制度拡充について現在検討
しています。

議員：人口減少対策の取り組み強化が必要
　今年の日本全体の人口は2021年比0.5％
減となり、13 年連続で減少し、減少人数は
過去最大の 61 万 9,140 人でした。呉市に
おいても、令和元年度が 3,343 人減、令和
2 年度が 4,069 人減、令和 3 年度が 4,914
人減と減少が拡大し、令和 27 年の将来推
計人口 149,865 人を下回る可能性が高く
なっており、さらに人口減少問題について
の取り組みを強化する必要があると思いま
す。進行する人口減少問題をどのように捉
え、どのように対応していくのか伺います。

市：人口減少問題は、呉市にとって最も重
要な課題です。その主な要因として、新型コ
ロナウイルス感染症の拡大による出生数の
減少があり、国も「子育て世帯への臨時特別
給付」などを実施していますが、令和３年
の出生数は、過去最低の81万 1,604人とな
りました。人口減少への対応には、各分野
にまたがる総合的な施策展開が必要と考え
ています。第５次呉市長期総合計画におい
て、各分野に共通する横断的な視点として
「少子化と人口減少への対応」を掲げ、子育
て世代をはじめとする若い世代が住みたい、
住み続けたいと思えるまちづくりを進める
視点をもって、様々な施策を推進していま
す。まちの魅力を総合的に高める取り組みを
着実に推進して、誰もが住み続けたい、行っ
てみたい、人を惹きつけるまち『くれ』を実
現したいと考えています。

代
表
質
問

代
表
質
問

12
月
5
日
・
6
日
の
2
日
間
に
わ
た
り
、
代
表
質
問
を
行
い
ま
し
た
。

早期活用に期待

子どもは呉市の宝 野呂山の魅力を生かした活性化を子育てしやすいまちに
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移住・定住しやすいまちづくり
誠志会

橋
はし

口
ぐち

　晶
あきら

　議員

議員：子育て予算の抜本的増額
　子育てしやすいまちは、人口減少社会に
おいて若者の移住・定住先として選ばれや
すく、少子化対策にも非常に効果が大きい
と考えます。18 歳未満の子どもの数は、
呉市が約 2 万 7,000 人、東広島市が約 3
万 2,000 人で、呉市が 5,000 人も少なく、
非常に危機感を感じます。
　そこで、近隣市より早く乳幼児等医療費
助成制度を拡充し、子育て世代の経済的負
担軽減策を講じながら子育て予算を抜本的
に増額し、若い世代・子育て世代を呼び込
むために、呉市独自の子育て政策を展開す
る時期だと思いますが、市の考えを伺いま
す。

市：ここ数年の取り組みでは、放課後児童
会・子供教室一体型モデル事業や、子ども
家庭総合支援拠点の設置により体制を強化
し、保育士確保につながる支援等の予算確
保に努めています。今後は、呉駅周辺地域
総合開発事業における子育て支援センター
の移転・拡充のほか、こども家庭センター
の設置なども検討しており、来年度は、第
３期呉市子ども・子育て支援事業計画策定
に向けた、子育て世代に対するニーズ調査
を予定しています。年々、子育てを取り巻
く環境も変化していることから、丁寧に子
育て家庭のニーズを把握し、子育て中の若
い世代に選ばれるまちになるよう、努めて
いきたいと考えています。

明るい未来を築いていくために

黙食廃止に！楽しい給食を実現道の駅の取り組み

呉市公共施設の個別施設計画安芸灘大橋無料化

谷
たに

本
もと

　誠
せい

一
いち

　議員沖
おき

田
た

　範
のり

彦
ひこ

　議員

山
やま

上
がみ

　文
ふみ

恵
え

　議員田
た

中
なか

　みわ子
こ

　議員

議員：過度な県の対策に従う必要なし
　６月２日の県教育長通知には「黙食の徹底」
と、衛生管理マニュアルにない過度な対策が
書かれてあり、あくまでこの通知を参考にせ
よとの趣旨でした。県教委と市教委は各々独
立しており、県の指針に従う必要はありませ
ん。文科省は 11 月 29 日の通知で、「黙食
を求めてはいない」「会話を行うことも可能」
と踏み込みましたが、呉市は、黙食を撤廃す
るのか伺います。

市：12 月２日に改正された県の対処方針
を踏まえ、給食時における対応を換気や机
の向き等を
工夫し、通
常通り実施
することに
変更しまし
た。

議員：郷原地区に道の駅を整備
　呉市内には道の駅がありません。郷原地区
の方から地域活性化のため、「ぜひ道の駅を
つくってほしい」、「場所を提供する」という要
望がありますが、どうしたら実現できますか。

市：道の駅は、道路利用者への安全で快適
な道路交通環境の提供や、地域振興への寄
与を目的に設置されており、近年では、新
しいまちづくりの拠点としての役割も追加
されています。
　道の駅の整備には、施設構成、施設位置、
整備手法、地元産品の安定供給など様々な
検討が必要
なため、今
後も慎重に
研究してい
きます。

議員：個別施設計画の内容と課題
　施設ごとの対応方針が定められた個別施
設計画の内容と課題を伺います。

市：この計画では、呉市公共施設等総合管
理計画で掲げた「総延床面積を 30 年間で
3割縮減」、「施設整備する場合は適正な規
模等を検討」、「合理的・効率的な資産経営」
の３つの基本方針を達成するため、対象の
823 施設のうち、売却等で処分が前提の財
産を除く 611 施設
の対応方針等を定
めています。地域
や利用者に理解し
ていただくため、
計画実施の数年前
から、丁寧な説明
を行う必要がある
と考えています。

議員：安芸灘大橋無料化の現状は
　安芸灘大橋の通行料金の徴収期間は、令
和 12 年１月までとなっており、経済的負担
が重い通行料金の無料化は、島民の悲願です。
市長は、２期目にも「無料化に向けた取り組
みを引き続き行う」と言われ、令和３年 12
月定例会では、「負担軽減策の拡充を検討す
る」と答弁されましたが、現状を伺います。

市：安芸灘地域の方々の通行料金の負担軽
減策は、対象者の拡大を含めた検討を行っ
ています。今後も、引き続き、通行料金の
負担軽減策
を含め、安
芸灘地域の
活性化につ
ながる取り
組みを進め
ます。

個
人
質
問

個
人
質
問

施設ごとに丁寧な対応を通行料金の無料化は島民の悲願

黙食廃止で楽しい給食時間を郷原地区に道の駅を

12
月
８
日
に
、
個
人
質
問
を
行
い
ま
し
た
。
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子育てしやすい呉市
奥
おく

田
だ

　和
かず

夫
お

　議員

議員：明石市の取り組みを呉市で
　市長は選挙公約に「子育てしやすいまち」
を掲げられましたが、呉市の出生率は下がり
続けています。兵庫県明石市が５つの無料化

（中学校給食費・18 歳までの医療費・第２
子以降の保育料・公共施設の入場料・ゼロ歳
児のおむつ）に取り組み、人口・出生数・税
収も V 字回復しています。呉市が同様の事
業を行った場合の費用を伺います。

市：明石市の無料化にかかる予算総額は、
令和 4年度で約 29 億円です。明石市の児
童人口が約 5万人で、呉市は約半分である
ことから、
約15から
16 億円と
推測され
ます。

出生率上昇をめざして

■■ 個人質問

　井
い

手
で

畑
はた

　隆
りゅう

政
せい

　議員

　藤
ふじ

本
もと

　哲
てつ

智
とし

　議員

　岡
おか

﨑
ざき

　源
げん

太
た

朗
ろう

　議員

その他にこんな質問がありました。

１ 火災の被災者への対応について
２ 不登校の子どもの支援の在り方について

１ 呉市指定ごみ袋が不足したことにより
　 市民全体に迷惑をかけたことについて
２ 呉市合葬式墓地の状況について

１ 道の駅について
２ 音戸の瀬戸公園内の温浴施設跡地について
３ 生活情報アプリについて
４ 仮装大会について
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議　会
TOPICS

議　会
TOPICS 議 会 報 告 会条例の制定

２年生 曽
そ

根
ね

　歩
あゆ

夢
む

 さん　西
にし

　ひより さん

２年生 手
て

島
しま

　龍
りゅう

司
じ

 さん　清
し

水
みず

　美
み

羽
わ

 さん

　少子高齢化などの問題は、議員
さんに政策を提案してもらっても、
結局、私たち市民の行動でしか解
決できません。呉をよりよいまち
にするために、みんなで協力して
いきたいと改めて感じました。

　地方政治や議員活動を考える
きっかけとなり、政治と関わりの
ある身近なことをもっと知りたく
なりました。現代の若者は、政治
に消極的なので、小・中・高等学
校でも積極的に報告会などを開催
すべきだと思いました。

　呉市議会議員の平均年齢（63.4
歳）を聞いて、私たち若者が、もっ
と政治に関心を持つべきだと感じ
ました。来年 18 歳になり選挙権を
持つので、地方議会や議員につい
て興味が湧きました。

呉商業高校 × 産業建設委員会

呉宮原高校 × 総務委員会

呉港高校 × 政策研究会

生徒　高校卒業後の進学先を呉市内に求め
る人も多く、呉市に若者をとどめるために
は、市内に保育士や幼稚園教諭を育成する
学校をつくることが効果的だと考えます。

生徒　私は、社会探究でれんがどおりの活
性化を調べています。呉市はれんがどおり
でどのような施策を実施していますか。

生徒　私は、将来、消防士を目指しており、
消防車の取得に関する議案に興味を持ちま
した。そこで、消防車の買い替えの周期と、
この議案が可決されるまでにかかった時間
を教えてください。

議員 市内に保育士の資格を取る学校がなく、
保育士になりたい学生が呉市にとどまれないの
は凄く悲しいことです。市内に指定保育士養成
施設をつくる提案は、よい発想ですが少子化の
中、新たな大学や学部をつくることはかなり難
しいです。今後、保育人材をどのように育てて
いくかも勉強したいと思います。

議員 呉市が実施する具体的な施策はありませ
ん。れんがどおりでは、商店等が呉中通商店街
振興組合を設立しており、呉市はその組合に対
してイベント活動等を支援する補助金を交付し
ています。
　なお、れんがどおりは、国や市の補助金を活
用して、道にレンガが敷き詰められています。

議員 買い替え周期は、消防車が 16 年、はしご
車が 17 年、救急車が 10 年ですが、走行距離に
よって変わることもあります。
　議案は、提出された定例会中に、所管の委員
会で審査され、本会議で採決されます。今年度
提案された消防ポンプ自動車の取得に関する議
案は、提出から可決までおよそ 2週間でした。

２年生 加
か

藤
とう

 猛
たけし

さん 田
た

中
なか

 彩
いろ

葉
は

さん 関
せき

岡
おか

 優
ゆう

太
た

さん

長期欠席とは
　疾病その他の事由により 90 日を超える期間にわたり
市議会の会議を全て欠席すること

　12 月定例会において、「呉市議会の議員の長期欠席等
に係る議員報酬等の特例に関する条例の制定案」が議会
運営委員会から提出され、全会一致により可決されまし
た。この条例は、議員の職責を果たし、市民の信頼を確
保するため、市議会の会議を疾病などの理由により長期
欠席した場合や、刑事事件で逮捕・勾留等された場合に、
議員報酬及び期末手当の支給を減額または停止させるも
のです。

　個人情報保護法の改正に伴い、市において、現行の個人情報保護条
例を廃止するとともに、今後の個人情報保護のため新条例が制定がさ
れることとなりました。今までの条例では、議会も適用対象の機関に
含まれていましたが、新条例では、議会は適用対象外となり、これま
でと同様に議会が保有する個人情報を保護し、適正な措置を講じる必
要があるため、議会における個人情報の保護に関する条例を制定しま
した。
　併せて、請願及び陳情における個人情報の取り扱いに関する要綱も
制定しました。

　令和元年の参議院議員選挙における公職選挙法違反事件のように、議員が逮捕・勾留され、議員活動ができ
ない状況においても報酬が支払われることに、全国的に疑問や批判の声が上がり、その結果、議員が長期欠席
した場合の報酬の取り扱いを規定する議会が増えてきました。令和３年７月に開催した議員研修会「議員が守
るべき政治倫理」の講師（広島大学大学院の新

あら
井
い

教授）も、「規定を設ける意義はある」と述べられたことから、
市民に信頼される議会の在り方を検討することになりました。

　議員の長期欠席により職責を果たせない場合を想定し、先行事例や
県内市の状況を参考にしながら、その取り扱いについて、議会運営委
員会で協議しました。

　協議を重ねた結果、長期欠席した場合や、刑事事件で逮捕・勾留等
された場合に、議員報酬及び期末手当の支給を減額または停止するこ
とにしました。
　その他にも、欠席事由を明確にするための「呉市議会会議規則の一
部改正」や、辞職・失職した場合に、議員の報酬を日割り支給するた
めの「呉市議会の議員の議員報酬および費用弁償等に関する条例の一
部改正」も行いました。

■ 呉市議会の議員の長期欠席等に係る議員報酬等の特例に関する条例の制定

■ 呉市議会の個人情報の保護に関する条例の制定
呉市議会ホームページ

⃝ 条例制定の背景

⃝ 条例制定までの流れ

⃝ 報酬の在り方を議論

▲詳しくはコチラ‼

（参考）議員報酬の減額割合
欠　席　期　間 割　合

90 日を超え 180 日以下 100 分の 20

180 日を超え 365 日以下 100 分の 30

365 日を超える 100 分の 50

ホームページでは、
請願・陳情について
掲載しています。
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所管事務調査報告 「所管事務調査」…議会が、各委員会に分かれて、自主的にまちの課題を調査・研究する取り組み。

総務委員会 民生委員会 文教企業委員会 産業建設委員会
テーマ

地域防災の危機管理について

▪調査項目選定のポイント
・ 自主防災活動を積極的に行う地域がある一

方、災害等が少ない地域では、自主防災に対
する意識が乏しく温度差がある。

・ 近年、災害が大規模化・多様化しており、改
めて平常時の備えや、災害時の活動で、市民
が自ら考え対応できる体制の確保や防災意識
の啓発が必要である。

▪委員会からの提言
①地域で防災活動を行うには、地域の方々との
「顔の見える関係づくり」が重要になるため、
災害対策本部、自治会、消防団員との横の連
携を図り、また、避難所が自主防災組織の拠
点となるように整備し、自主防災組織におけ
る避難所運営の協力体制をつくること。

②防災リーダーの育成や、ネットワークの構築
により地域間の自主防災組織の連携推進を図
ることで、訓練や活動方法がわからない防災
リーダーにも協力できる体制をつくり、各地
域の防災に対する意識向上へつながるよう取
り組むこと。

③防災意識が高い地域を育てるために、小中学
生や地域の方々が、避難所で防災教育を受け
ながら宿泊訓練を行うなど、避難所を身近に
感じ、興味を持ってもらえるように整備し、
市民が少しでも避難しやすいよう環境に配慮
すること。

テーマ

高齢者の健康づくりについて

▪調査項目選定のポイント
・ 高齢者の誰もが、住み慣れた地域で健やかに

安心して暮らし続けられるまちの実現を目指
し、高齢者が主体となって行う健康づくりや、
フレイル予防などに取り組み、健康寿命の延
伸を図っている。

・ 市の調査では、高齢者の約４分の１が閉じこ
もり傾向にあり、高齢者の社会参加の促進
や地域活動における担い手不足の解消など、
様々な課題を抱えている。

▪委員会からの提言
①健康づくり活動の担い手の創出と育成を一体

的に取り組むような事業や、負担軽減を図る
施策を調査・研究し、担い手不足の解消に努
めるとともに、担い手の活躍の場を増やす施
策を検討すること。

②ふれあい・いきいきサロンの運営について、
コロナ禍を機に廃止する団体も見受けられる
ことから、廃止に至った経緯や運営上の問題
点等を確認し、事業を活性化する施策を検討
すること。

③大分県の健康アプリ「おおいた歩得」のよう
に、高齢者に限らず多世代が楽しみながら日
常的に健康増進につなげられる取り組みを検
討し、併せてポイント制度を導入するなど、
活動を継続させるための工夫についても調
査・研究すること。

テーマ

将来的な上下水道事業のあり方について

▪調査項目選定のポイント
・ 上下水道事業を取り巻く環境は、水需要の減

少や市民ニーズの多様化などにより大きく変
化しており、今後も水道料金収入・下水道使
用料収入の減少が見込まれるため、財源確保
が必要となる。

・ 今後、高度経済成長期に建設・布設した施設
の多くが更新を迎え、施設の適切な維持管理
が大きな課題となる。

▪委員会からの提言
①上下水道事業は、公営で行うことを前提とし、

料金体制は最新の技術を活用したシステムを
取り入れるなど、事業の効率化を図り、維持
管理経費等のコストを抑えるとともに、職員
体制のあり方も含めて検討すること。

②老朽化した施設等の更新は、将来の呉市の人
口動向を見据えた事業の全体を展望し、施設
等のスリム化、合理化を図って、更新費用の
縮減を行い、また、管路更新に当たっては、
さらなる研究を進めることで設備の延命を行
い、年間の更新費用の平準化を図ること。

③水道料金設定が適切であることの理解を得る
ため、SNS 等を活用した PR 活動など、これ
まで以上に積極的に広報すること。

テーマ

産業振興について

▪調査項目選定のポイント
・ 産業の中心を担う中小規模企業の活性化が喫

緊の課題となっており、これまで、条例制定
や事業実施などを継続的に行ってきたが、大
規模事業所の休止やコロナ禍により、活気が
失われた状況が続いている。

・ 市内には魅力的な企業が多数存在している
が、市内企業への就職率が、市内高校の卒業
者は約６割、市内大学の卒業者はわずか１割
となっており、就職希望者に選ばれていない
現状がある。

▪委員会からの提言
①求職希望者に呉市の企業を選んでもらう環境

づくりが必要なため、選ばれる企業が増えて
いくよう、企業の魅力発信を行うなど企業の
認知度向上に対して一層の努力をすること。

②呉市中小企業・小規模企業振興条例に基づい
て様々な事業を行っているが、議会のチェッ
クや、市職員の意識啓発にもつながるため、
議会に対して年に一度の報告を行うこと。

③ Bit’s 呉は、呉市の今後の産業を担う企業を
育てるために必要な施設であることから、企
業側のニーズに合わせた施設の導入や、中小
企業等が新たな事業にチャレンジしやすい環
境づくりにこれまで以上に積極的に取り組む
こと。

　Soumu　
　Bunkyoukigyou　

　Minsei　
　Sangyoukensetsu　
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３月定例会の予定
日 月 火 水 木 金 土

2/5 6 7 8

民生委員会

9

文教企業
委員会

10

産業建設
委員会

11

建国記念の日

12 13

総合交通対策
特別委員会

14

告示日

15 16 17 18

19 20 21

本会議

22

休会

23

天皇誕生日

24

休会

25

26 27

休会

28

本会議

3/1

本会議

2

本会議

3

本会議

4

5 6

総務委員会

7

民生委員会

8

文教企業
委員会

9

産業建設
委員会

10

予算特別
委員会

11

12 13

本会議

14

予算特別
委員会

15

予算特別
委員会

16

予算特別
委員会

17

予算特別
委員会

18

19 20

予算特別
委員会

21

春分の日

22

予算特別
委員会

23

本会議

24

予備日

25
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み る ・ き く

　本会議・常任委員会な
どの模様をインターネッ
トで生中継・録画配信し
ています。

　本会議や委員会など公
開しています。議会棟４
階にお越しください。

※予定は変更になる場合があります。

呉市議会ホームページ 議会棟 4 階にて！

「インターネット中継」しています！ 本会議や委員会の傍聴ができます！

https://www.city.kure.lg.jp/site/gikai/ 会議は通常、10 時に開会します。

編 集 後 記

広報委員　梶
かじ

山
やま

　政
まさ

孝
たか

　行動規制のない年末年始、そして、はや２月です。皆さんは、どのように過ごされたでしょうか。
新型コロナによる生活変容から３年が経ちました。これに対し、議会は、影響を受けている方々へ
の支援策に係る議案を逐次認めてきており、中でも、今号の特集にも取り上げた、キャッシュレス
決済による消費喚起事業（第２弾）は、スマホ時代の流れとニーズに応えた効果のあるものとなり、
大変好評でした。様々な議案を審議し、生活に直結するのが議会です。今後も、市民の皆さまが望
む市政となるよう全議員が努力しますので、政治への関心を持ち続けていただきますよう、お願い
いたします。

声を生かして、みんなを笑顔に“ ”
▪私は、色々な声を出すことが好きなので、声優になり
たいです。世界中の人たちが、私の声を吹き込んだアニ
メや映画を観て、笑顔になってほしいです。そして、そ
のキャラクターを好きになってもらえたら嬉しいです。

▪自分の声を吹き込んだキャラクターを通じて、呉市と
世界の架け橋になり、世界中の人たちに呉市の魅力を発
信し、呉に訪れる人を増やしたいです。また、訪れた人
や呉市民が笑顔いっぱいになれるようなことにチャレン
ジしたいです。

～ 私の夢・呉市の将来 ～

広小学校

６年生　豊
とよ

田
た

　葵
あ お い

彩 さん

♯ 3

チー ム 議 会PLUS


